

## Actores locales dan claves para delegar de manera eficiente en la empresa

Carolina Parada (Irade), Jorge Martínez (Mar de Lagos) y Carlos Sepúlveda (Setop) indicaron que ello permite funcionar más descentralizados y, también, fomenta el trabajo en equipo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8



## Constanza Valdebenito salió de prisión preventiva y quedó con arresto domiciliario

Abogado Guillermo Leighton, de manera Pro Bono, tomó su defensa y logró cambio en medidas cautelares. Fue contactado por Oficina de Apoyo Ciudadano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la UdeC.

CIUDAD PÁG. 7

# Diario Concepción

Jueves 26 de diciembre de 2019, Región del Bío Bío, N°4216, año XII

CIRCULA CON LA TERCERA

IMAGEN OBJETIVO, PROPUESTA DEL MUNICIPIO PENQUISTA, AFECTARÍA SU IDENTIDAD Y CALIDAD DE VIDA

## Barrios se sienten amenazados por cambios a construcciones en altura

Modificación permitiría levantar inmuebles de hasta 15 pisos en sectores alejados del centro.

Propuesta Imagen Objetivo, de la municipalidad de Concepción para modificar el Plan Regulador

Comunal, permitiría construir edificios de 12 a 15 pisos en sectores alejados del centro.

Una medida que no encontró buena acogida en dirigentes de barrios, que aseguraron que ello

afectaría su identidad y valor patrimonial. Además, desde el área urbanista, se destaca que esta

modificación también tendría un efecto en la calidad de vida de sus habitantes.

CIUDAD PÁG. 6

## Gabinete regional continúa a la espera de seremi del Deporte

Cartera es la única de la Región sin autoridad titular, tras salida de Juan Pablo Spoerer hace dos meses.

POLÍTICA PÁG. 4



DT Eduardo Acevedo viene mañana a cerrar su llegada a la UdeC

DEPORTES PÁG. 14



FOTO: IN-EDIT

## Festival In-Edit vuelve con una intensa agenda de cintas musicales

Se realizará mañana y el sábado en el Teatro Biobío. Habrá trabajos como "The King" (foto) y otros dedicados a grupos nacionales.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

EDITORIAL: LOS DESAFÍOS DEL EMPRESARIADO ANTE LAS DEMANDAS SOCIALES

*Verba volant scripta manent*

## ENFOQUE

Si observamos los antecedentes constitucionales, encontramos dos grandes constituciones, 1833 y 1925.

Con posterioridad, se plantea la necesidad de modificar la Constitución de 1833, estas reformas terminan con un conjunto de disposiciones, por ejemplo, la eliminación de la reelección del Presidente de la República, cambios que ocurrieron en 1870.

Luego de la Revolución de 1891 contra Balmaceda, se cambió de un régimen presidencial a uno parlamentario.

En el año 1925 se dictó una nueva Constitución, en 1943 fue modificada bajo la presidencia de don Juan Antonio Ríos.

En 1989 se introducen algunos cambios en el inciso 2°, artículo 5° de la Constitución al incorporar a los tratados internacionales sobre derechos humanos como límite al poder soberano del Estado. Asimismo, se eliminó el pluralismo ideológico restringido; sobre procedimientos agravados de reforma constitucional y sobre veto absoluto; la facultad presidencial para disolver, por una sola vez, a la Cámara de Diputados.

El marco constitucional que rige en el país actualmente es la Constitución de 1980, que entró en vigen-

cia el 11 de marzo de 1981. El 11 de septiembre de 1980, el nuevo texto constitucional fue aprobado por una amplia mayoría de chilenos, aunque el plebiscito se realizó sin registros electorales, sin acceso de la oposición a los medios de comunicación y sin control de ningún tipo sobre el acto.

Fue elaborada por una Comisión de Estudio, luego con el asesoramiento del Consejo de Estado y finalmente fue examinada por la Junta de Gobierno y sometida a plebiscito.

En el año 2005 durante la presidencia de Ricardo Lagos Escobar se aprobó una reforma constitucional muy relevante porque elimina los enclaves autoritarios, restituye la facultad del Presidente de la República para remover a los altos mandos de las Fuerzas Armadas mediante decreto supremo fundado, consagrando una inamovilidad relativa; desaparecen los senadores designados y vitalicios, el Consejo de Seguridad Nacional, se introducen modificaciones a la composición e integración del Tribunal Constitucional, entre otros temas.

En síntesis, desde los inicios como República, cada cierto tiempo, ha operado un cambio constitucional, destacando las reformas de 1989 y 2005.

## Nuevas propuestas ante nuevas circunstancias



MARIELA RUBANO LAPASTA  
Docente  
Universidad San Sebastián

*Es relevante acordar que el diálogo sea sin calculadora en mano, buscando los consensos, con una amplia participación de los sectores que integran la sociedad civil y, en especial, de la ciudadanía.*

Cabe preguntarse, ¿es posible debatir entre todos y todas una nueva constitución? Más que discutir sobre el mecanismo (Convención Constitucional ciudadana: integrada con 100% de representantes elegidos o por una Convención Constitucional mixta: integrada por 50%

de parlamentarios más 50% de delegados electos) o Convención de expertos, se plantea la interrogante que sistema electoral se debe aplicar para la elección de los representantes, considerando necesario un mecanismo proporcional de elección directa.

Es relevante acordar que el diálogo sea sin calculadora en mano, buscando los consensos, con una amplia participación de los sectores que integran la sociedad civil y, en especial, de la ciudadanía.

Estamos viviendo un nuevo ciclo social y político donde lo central es crear instituciones democráticas que establezcan mayor participación ciudadana, formar en ciudadanía, crear un nuevo ciclo económico que se traduzca en mejorar la distribución del ingreso y un nuevo orden social para dar soluciones a las demandas sociales de los sectores más vulnerables, todo ello requiere un nuevo rol del Estado y con una efectiva igualdad de oportunidades.

Concluyendo, se requiere un nuevo consenso institucional, con la esperanza de estar a la altura de este gran desafío, dejando de lado los intereses partidistas y mirar al futuro.

## CARTAS

### La educación que deseamos

Señora Directora:

Comenzamos a cerrar el 2019 y, como cada año, vienen los deseos para un nuevo ciclo. En estos tiempos marcados por las demandas sociales y la lucha incesante por un país más justo para todas y todos, constantemente escuchamos que la educación es parte del camino. Sin embargo, extraño la reflexión más profunda: ¿qué tipo de educación necesitamos?

Junto a los profesores de Enseña Chile 2018-2020 anhelamos una educación más equitativa, que no discrimine por origen, ascendencia o apariencia. Salas de clases diversas basadas en el respeto, reconocimiento y el valor de ser diferentes. Queremos y trabajamos por aulas llenas de metodologías nuevas y motivadoras, que entreguen a nuestros estudiantes herramientas para enfrentar la vida y crecer.

### Un ejemplo a seguir

Me corresponde la muy triste tarea de despedir en representación de la Universidad Andrés Bello sede Concepción, al muy querido y distinguido profesor director de la carrera de Ingeniería Comercial, señor Luis Bravo Rodríguez.

Su entrega no sólo se expresó al interior de la Universidad, también fue en otros espacios e instituciones, que conocieron de su valer y trabajo incesante. Sólo mencionaré algunas de ellas: En lo político, Municipio de Chiguayante como Concejal. En lo social, su participación en el Centro Español y Club Concepción. En lo deportivo, en el Club La Posada, que presidió y practicó su querido golf. En su visión, de la forma en que la economía debía contribuir al desarrollo social, muy especialmente en el Círculo de Capital Social, y en la Fundación Hacienda Región, de la cual era socio activo y en la que tuve el privilegio de trabajar con él, donde también expresó su sello de honor y virtud.

Su partida, constituye una gran pérdida, pero al mismo tiempo, nos ha legado un gran ejemplo.

Luis se incorporó a la Universidad en nuestra región el año 2008. Durante todo este tiempo se caracterizó por su cordialidad, amabilidad y su entrega sin reservas hasta el final, a su trabajo, a sus colegas, colaboradores y a sus estudiantes. Dejó durante todos estos años, una profunda hue-



lla en todos y en cada una de las personas, miembros de la comunidad universitaria. Sin duda se trata de una gran persona que se caracterizó por la calidad de su servicio al prójimo. Es por ello que su alejamiento físico, nos duele, sin embargo, perdurará su obra, su recuerdo y su ejemplo. Sobrellevó en forma notable, especial y valiente una cruel enfermedad. Fui testigo de aquello desde el primer día. Hace sólo algunos meses, además, falleció su querida esposa Carmen.

Su entrega a la academia y en especial a la docencia hacia sus estudiantes de distinto nivel fue permanente y reconocida por ellos. Sin duda, durante su trayectoria en la Unab desarrolló múltiples e importantes iniciativas, como la gestión del índice de percepción empresarial regional "Iper", uno de los indicadores económicos de mayor reconocimiento.

Más allá de las convicciones religiosas de cada uno confiamos, en que él se reunirá con su querida esposa, y pervivirá entre todos y cada uno de nosotros su recuerdo, su sello humano y su obra.

Distinguido y querido Luis, descansa en paz.

Dr. Octavio Enríquez Lorca  
Vicerrector Sede Concepción, Unab

Hoy me llena de esperanza saber que desde San Carlos a Cañete existen personas que buscan lo mismo. Queda mu-

cho trabajo por hacer para alcanzar la sala de clases que soñamos, pero estoy convencida que juntos podemos lograrlo.

Que este despertar nos mantenga un nuevo año luchando por un futuro mejor para cada uno de nuestros estudiantes.

María Consuelo Barrios  
Directora Regional  
Enseña Chile Ñuble  
y Bío Bío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

## EDITORIAL

# Los desafíos del empresariado ante las demandas sociales

**D**e un diálogo reciente entre diferentes actores del empresariado, gremios, autoridades edilicias, organizaciones comunitarias y autoridades académicas, surgen ideas que en la mayoría de los casos han tenido pruebas iniciales de marcha, en la búsqueda de caminos de solución ante las demandas sociales y como aporte al establecimiento de un nuevo trato en nuestra sociedad.

Hace no muchos años, el ex presidente de la Comisión Nacional de Acreditación y actual profesor de Ingeniería Comercial de la Universidad Católica, Matko Koljatic, publicó un comentario en un medio de circulación nacional, relativo a su experiencia al interrogar a sus estudiantes sobre el significado de ser empresario, específicamente para qué existen las empresas. Resume que las primeras respuestas se referían a la creación de valor, entendiendo ello como el crecimiento del valor económico de la empresa.

Esa aseveración, escribe, fue seguida de un debate intenso, que desde hace algunos años cuestiona el afán de lucro. Los alumnos, en general, no son ajenos a esta crítica, sumándose a quienes plantean que hay que reemplazar la lógica económica en las empresas por otra más humana y socialmente consciente. Lo que preocupaba a alumnos y alumnas no era que la creación de valor económico sea el objetivo final, sino la legitimidad de los medios con que se crea valor. Para este profesor la respuesta correcta es que los medios empleados deben hacer legítimo el fin, o lo que es lo mismo, la empresa debe reconocer su rol público en la sociedad.

En el diálogo aludido al principio, convocado por la CPC Bío Bío, se expresó la necesidad de tener propuestas y líneas de acción que resultaran en respuestas concretas y realizables



**La desigualdad, la inequidad, los abusos, no son recientes, han sido parte de nuestras realidades por décadas, pero la diferencia es ahora, justamente, esa toma de conciencia, que rompe la inercia y dinamiza la insoslayable necesidad de cambiar.**

ante las demandas de la ciudadanía. Es muy posible que la primera revelación haya sido la auténtica y razonada toma de conciencia de la situación que conmociona a Chile. La desigualdad, la inequidad, los abusos, no son recientes, han sido parte de nuestras realidades por décadas, pero la diferencia es ahora, justamente, esa toma de conciencia, que rompe la inercia y dinamiza la insoslayable necesidad de cambiar.

En el diálogo surgieron las ideas que movilizan las iniciativas que deben emprenderse, la historia única que debe contemplar ahora muchas historias, los lenguajes que deben emplearse, la necesidad de vinculación entre los diferentes ámbitos del empresariado y gremios, con el objetivo de lograr una agenda conjunta y sinérgica para mejorar las propuestas a las personas. La valentía que hace falta para enfrentar los asuntos que surgen en un diálogo auténtico y abierto, y el desafío de llegar a personas que no han tenido privilegios, sino barreras, así como tender estables puentes de confianza.

Las empresas pueden y deben hacer más, es una toma de conciencia cada vez más evidente. Como en todo el tejido social, hay que reforzar las buenas prácticas y la solidez de los fundamentos éticos.

El nuevo trato que necesita nuestro país requiere el compromiso honesto de todos los sectores de la sociedad. Requiere de una reflexión sincera con resultados efectivos, pues son las acciones las que pueden dar fundamento a los cambios sociales, porque de discursos ya ha habido suficiente. Demanda los hechos que demuestren que es posible cambiar positivamente a Chile, que no es utopía creer en un país más justo, más solidario.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## FABRICACIÓN



## EN EL TINTERO

# Hacer la pega entre todos

El título original, *Les trois mousquetaires*, es tan obvio que parecía innecesario traducirlo, sin embargo, el éxito mundial de esta obra de Alexandre Dumas, escrita en 1844, hizo que se tradujera en casi todos los idiomas conocidos. No está de moda en los actuales tiempos, con jóvenes poco dispuestos a perder el tiempo en historias de héroes apolillados, en busca de entuertos por desacer.

El protagonista, sin embargo, hizo lo que a muchos jóvenes les gustaría hacer, salir a comerse el mundo y hacerse rico y famoso, a pesar de no tener mucho aporte de la familia. Así, D'Artagnan, un joven gascón de familia noble venida a menos, parte a París para cumplir su sueño de convertirse en Mosquetero.

Conoce allí a tres de ellos, Athos, Porthos y Aramis, con los cuales desempeña todas las tareas y aventuras que salieron de la imaginación inagotable de Du-

mas; intrigas interminables con el malo de turno, el aceitoso y maquinador cardenal Richelieu.

En época en la cual se desarrolla la historia los pánicos eran frecuentes, pocos días pasaban sin que alguna aldea registrara alguna pelotera; estaban los señores que guerreaban entre sí; estaba el rey que hacía la guerra al cardenal; los nobles que le hacían la guerra al rey. Además de estos conflictos, sordos o públicos, secretos o evidentes, había otros voluntarios variopintos, que le hacían la guerra a todo el mundo.

No hay nada nuevo en tener conflictos, lo aleccionador es que el único modo de resolverlos es con mutuo apoyo, el famoso lema de los mosqueteros con los ideales de amistad, honor y lealtad: "¡Uno para todos y todos para uno!" No estaría nada de mal probar si todavía funciona.

PROCOPIO

## Diario Concepción

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción  
**Directora:** Tabita Moreno Becerra  
**Editor General:** Silvanio Mariani  
**Gerente General y Representante Legal:** Claudio Suárez Eriz

**Dirección:** Cochrane 1102, Concepción  
**Teléfonos:** (41) 23 96 800  
**Correo:** contacto@diarioconcepcion.cl  
**Web:** www.diarioconcepcion.cl - **Twitter:** DiarioConce

**Oficina Comercial en Santiago:** (2) 23350076  
**Suscripciones:** 600 8372372 opción 2  
**Declaración de intereses** en www.grupocopesa.cl/declaracion  
 Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

## Política



FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHILLÁN

### Alejandro Sandoval es el nuevo director de la Onemi

El ex jefe del Regimiento Chillán, Alejandro Sandoval Kirkwood, fue confirmado como el nuevo director regional de la Oficina Nacional de Emergencia del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, Onemi.

Sandoval cuenta en su historial con una denuncia por acoso laboral en contra de un funcionario homosexual en el año 2010, cuando se desempeñaba a cargo del Batallón de Telecomunicaciones de Santiago.

**Mauricio Luengo Viveros**  
Contacto@diarioconcepcion.cl

El pasado 24 de octubre, se confirmó la renuncia del Evópoli Juan Pablo Spoerer como seremi del Deporte de la Región del Bío Bío, para presentarse como candidato en las próximas elecciones de alcalde en la comuna de San Pedro de la Paz.

Han pasado más de dos meses de la salida de Spoerer y la seremía del Deporte sigue sin una autoridad titular a la cabeza, siendo el único cupo que resta para completar el Gabinete Regional.

Las reuniones entre el intendente Sergio Giacaman y el Ministerio del Deporte no han definido a la persona que se convertirá en la máxima autoridad deportiva de la Región del Bío Bío.

Actores políticos de la zona realizan el análisis de las razones que mantienen el Gabinete Regional incompleto.

“Dentro de este proceso de reestructuración que el intendente está aplicando, lo relevante, más que la designación misma, es que se elija a una persona acorde a los requerimientos que el intendente está buscando. No dramatizaría tanto por la falta de nombramiento, las seremis son equipos de trabajo y en el IND con la seremía del Deporte, hay un equipo de excelencia que sigue llevando los procesos deportivos”, señaló el ex seremi del Deporte y miembro de la comisión política de Evópoli, Juan Pablo Spoerer.

En ese mismo sentido, Victoria Abarzúa, presidenta regional de Evópoli, se refirió al tema comentando que “si bien el proceso se ha demorado, confiamos absolutamente en la terna que mandamos al Ministerio y al Gobierno Regional. Tenemos información de que en los próximos días ya conocerán al seremi del Deporte. La tardanza no es sinónimo de un problema, sino reflejo de la complejidad que resulta llamar al gobierno a quienes consideramos los mejores para cada cargo”.

Quien ha sostenido diversas reuniones en la capital, junto al equipo del Ministerio del Deporte, para apurar la definición del nuevo seremi, ha sido el intendente del Bío Bío, Sergio Giacaman.

“Desde la Región hemos entregado la terna y estamos esperando una resolución del Ministerio. Hemos hecho gestiones con todos los que ha habido que hablar y estamos esperando que el Ministerio resuelva. Están en un proceso de entrevistas y, en virtud de eso, vamos a poder, en conjunto, tomar la decisión esperamos lo más pronto posible”, indicó Giacaman.

Desde los otros partidos políticos del oficialismo, también, han estado atentos a la designación del seremi



FOTO: SEREMI DE CULTURA

ANUNCIO PODRÍA REALIZARSE EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

# Gabinete Regional continúa a la espera del seremi del Deporte

Tras la renuncia del militante Evópoli, Juan Pablo Spoerer, es la única cartera del Bío Bío que se mantiene sin una autoridad titular pasados ya dos meses.

#### FRASE

**“No dramatizaría tanto por la falta de nombramiento. Hay un equipo de excelencia que sigue llevando los procesos deportivos”.**

Juan Pablo Spoerer, ex seremi del Deporte y miembro de la comisión política de Evópoli.

**“Están (Mindep) en un proceso de entrevista y, en virtud de eso, vamos a poder, en conjunto, tomar la decisión”.**

Sergio Giacaman, intendente de la Región del Bío Bío.

**“Tenemos información de que en los próximos días ya conocerán al seremi del Deporte”.**

Victoria Abarzúa, presidenta regional de Evópoli.

que complete el Gabinete Regional.

“Hemos conversado el tema con el intendente y esperamos que se resuelva pronto. El nombramiento se ha tardado más de lo previsto, sin embargo, es 100% preferible acertar en el nombre que apurar un proceso para cumplir con un plazo autoimpuesto”, sostuvo Alejandro Reyes, presidente regional de la UDI.

Sobre las opciones de la UDI para

llenar esta vacante, Reyes detalló que “no estamos peleando cupos específicos, entendiendo que los seremis salientes no eran de la UDI, pero hemos propuesto nombres para que sean considerados”.

Desde RN, el secretario regional Daniel Gutiérrez, analizó la situación en Deporte. “Es lamentable cómo han pasado dos meses desde que el seremi presentó la renuncia y aún no tenemos

su reemplazo. Nuestra región tiene muchos deportistas destacados, los que necesitan de la autoridad política que vele por los temas de interés deportivo”, puntalizó Gutiérrez.

Sobre las opciones de RN para llegar a la seremía del Deporte, Gutiérrez subrayó que “buscamos conservar el sano equilibrio que logramos con el intendente Ulloa, y esperamos que se mantenga. Tenemos buenos profesionales que podrían hacerse cargo de Deporte u otras carteras, pero es algo que tendrá que definir el intendente con la ministra Pérez, que esperemos sea lo antes posible”.

Los próximos días serán claves para conocer quien encabezará la seremía del Deporte.

#### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

# MÁS QUE PINTAR, ES IMAGINAR SIN LÍMITES

ELIGE SER EDUCADOR DE PÁRVULOS

[eligeparvularia.cl](http://eligeparvularia.cl)



Ministerio de  
Educación

Gobierno de Chile

## Ciudad

“La calidad de vida de los barrios disminuye si le pones un edificio de varios pisos”.

*Montserrat Delpino,*  
urbanista UdeC.

“Sentimos que se ha traicionado los barrios por presiones que pueden venir desde los gremios”.

*Samuel Carrasco, Barrio Collao.*

“La propuesta entregada por el Municipio, en cuanto a construir en altura en los barrios, no nos parece correcta”.

*Mimi Cavalerie, Barrio Oriente.*

Mauro Álvarez S.  
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Preocupación causó en los barrios tradicionales de la ciudad el plan Imagen Objetivo, presentado por la municipalidad de Concepción, para la modificación del Plan Regulador Comunal de Concepción (PRC) y que busca construir edificios de 12 y 15 pisos en los sectores más alejados del centro.

Samuel Carrasco, parte de la Mesa de Derecho a la Ciudad de la Asamblea Puchacay, considera que se perderá identidad. “Esto llevará a que se pierda el valor patrimonial, algo que no se ha tomado en consideración. Sentimos que se ha traicionado los barrios por presiones que pueden venir desde los gremios, quienes no pueden ser tan gravitantes en las decisiones que toma el Municipio de Concepción”.

Misma opinión que tiene la docente de urbanismo de la Facultad de Arquitectura UdeC, Montserrat Delpino, quien indicó que lo propuesto por la Municipalidad de Concepción el 23 de diciembre tendrá impactos muy negativos en la ciudad.

“El bajar la altura es una oportunidad para los desarrolladores inmobiliarios de innovar, dado que este modelo que se ha implementado en los últimos años ha generado ciudades muy segregadas y se basa, particularmente, en viviendas aisladas, que se construyen en la periferia y en edificaciones en altura que se construyen en los centros consolidados de la ciudad, donde la calidad de la vivienda es precaria, con muy pocos metros cuadrados y con precios son muy altos”, indicó.

### Una oportunidad

La profesional argumentó que, “los impactos en los procesos de verticalización son bastante negativos dentro de la ciudad y eso hay que tenerlo claro, corregirlo sería una oportunidad para reflexionar sobre el impacto que ha tenido este tipo de construcciones dentro de la ciudad, innovar en una densificación equilibrada y armónica que es lo que el Consejo de Desarrollo Urbano propuso como lineamiento hace unos meses, sería la clave”.

Delpino complementó, además, que otro de los factores importantes del por qué es malo tanto edificios en altura, es por el asoleamiento necesario de la ciudad. “La sombra que proyecta un edificio, sobre todo porque nuestra ciudad está más cercana al Polo Sur y porque Concepción está construida en una zona hídrica que le proporciona mucha humedad a la ciudad, hace



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ANTE PROPUESTA IMAGEN OBJETIVO, QUE BUSCA MODIFICAR EL PLANO REGULADOR COMUNAL

# Barrios buscan que se uniformen construcciones en altura

Proponen que se extienda la edificación de 7 y 9 pisos del centro de Concepción. Temen que al haber edificios de 12 y 15 pisos en los barrios se pierda la identidad.

## 12 y 15

pisos propuso la imagen objetivo, para la modificación del PRC, del Municipio penquista.

### El construir en baja altura

es una oportunidad para los desarrolladores inmobiliarios de innovar en Concepción.

que la calidad de vida de los barrios disminuya si le pones un edificio de varios pisos que proyecta una sombra entre 3 a 6 horas dependiendo de la estación”.

Al mismo tiempo, acotó que “Concepción crece en cuanto a tasa poblacional de manera muy baja, entonces, traer mucha gente al centro en estos modelos de verticalización hace que la ciudad se sature, en cuanto a: presión de agua, alcantarillado, atochamiento vial y otros”.

En la misma línea, Mimi Cavalerie de Barrio Oriente, señaló que “todo el trabajo que realizan debería estar orientado a contribuir y a garantizar que los espacios públicos y construcciones de viviendas (que es un derecho), sirvan como plata-

forma para que las personas prosperen saludablemente y hay pocos legados mayores que un alcalde puede dejar, como es invertir en la vida de los habitantes de la ciudad que lo eligió”.

Además, “una ciudad democrática es la que entrega todas las herramientas para la participación, transparente e incluye en los procesos de modificación a todas las visiones, con el objeto de incorporar aquellas que traigan beneficios a la mayoría de los ciudadanos y no a un sólo grupo de poder, por lo que la propuesta entregada por el Municipio en cuanto a construir en altura en los barrios no nos parece correcta”, sostuvo Cavalerie.

Igualmente, Samuel Carrasco ex-

presó sobre la propuesta del Municipio que, “nosotros hemos sido bastante críticos de la propuesta, porque hemos estado bastante activos desde nuestros barrios. Para nosotros, en Collao, se sigue manteniendo 12 pisos y, sin embargo, en el centro se bajó a 7 o 9, por lo que creemos que no es correcto que acá se quiera construir en altura, debería ser igual al espacio céntrico, ya que nuestro sector no es un eje comercial, ni metropolitano, como lo propone la Municipalidad de Concepción, nosotros no conectamos comunas, como, por ejemplo, calle Los Carrera, algo que nos preocupa”.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

# Ciudad

CONSTANZA VALDEBENITO AHORA QUEDÓ CON ARRESTO DOMILICIARIO

## Estudiante de la UdeC salió de prisión

Tras cambio en las medidas cautelares, su abogado Guillermo Leighton indicó que “no es un peligro para la sociedad”.

Mauricio Luengo Viveros  
contacto@diarioconcepcion.cl

El abogado Guillermo Leighton fue contactado por la Oficina de Apoyo Ciudadano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Concepción.

De manera Pro Bono, Leighton tomó la defensa de Constanza Valdebenito, estudiante de Biología Marina de la UdeC, y consiguió que se determinara cambiar las medidas cautelares, pasando de prisión preventiva a arresto domiciliario de la joven de 22 años.

“En mi opinión como defensa, parecía demasiado gravosa la prisión preventiva en relación al delito que se le estaba imputando. Es una estudiante universitaria sin antecedentes anteriores, que nunca antes se había visto involucrada en circunstancias de este tipo. Había algo que hacer”, explica Leighton.

El abogado agregó en relación a la determinación “es una decisión

22 años

tiene Constanza Valdebenito, estudiante de Biología Marina de la Universidad de Concepción.

acertada del Tribunal. Incorporamos antecedentes nuevos con relación al arraigo de Constanza, sus vinculaciones sociales, el trabajo en su comuna, San Pedro de la Paz, su participación en equipos de fútbol femenino, y con esos elementos logramos cambiar un poco la visión del Tribunal. Cuando se dictó la prisión preventiva, el Juez no tuvo al alcance los antecedentes que nosotros ahora incorporamos. Se reconocen los informes sociales y sus vinculaciones académicas.

Constanza no es un peligro para la sociedad”.

De esta manera, Constanza Valdebenito salió de prisión preventiva y ahora cumple con arresto domiciliario total como medida cautelar, a la espera que continúe el juicio por su presunta participación en el saqueo que afectó a la tienda Mall Connection.

Tras conocerse la determinación del Juzgado de Garantía de Concepción, Constanza Valdebenito declaró en el medio de comunicación Resumen que “hicieron una revisión cautelar, donde se decretó arresto domiciliario total. Esperar que todo salga bien, ahora a descansar. Agradecer a todos los que cubrieron este movimiento, todavía sigue mucha gente adentro que necesita apoyo y contención de todo tipo, y espero que puedan ser ayudados así como se movilizaron por mí. Espero que todo salga bien, se termine luego esta pesadilla y tengamos



FOTO: FACEBOOK CONSTANZA VALDEBENITO

un Chile más justo”.

La misma medida se le aplicó a Jazmín Alarcón y Camilo Zelada, ambos estudiantes que se encontraban en prisión preventiva.

“Es un exceso meter en prisión preventiva a estudiantes que salie-

ron a protestar, con simplemente el testimonio de los mismos Carabineros que los golpearon”, sostuvo el diputado Félix González.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

NI PORQUE ERES MI JEFE

NI PORQUE ERES EL PADRE DE MIS HIJOS

**NADA JUSTIFICA LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER.**

**1455**

Fono de Orientación y Ayuda

GRATUITO CONFIDENCIAL ATENCIÓN 24/7

Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género

Gobierno de Chile

## Economía & Negocios

SEGÚN LA VISIÓN DE ACTORES LOCALES

# Sepa cómo delegar de manera eficiente en la empresa

Implica traspasar labores, tareas y responsabilidades, junto con humildad y toma de decisiones.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una de las herramientas que ayudan en la administra-

ción de empresas es que tanto los gerentes generales, como los jefes de áreas sepan delegar de manera eficiente

en las organizaciones. Es por lo anterior que consultamos con gerentes de organizaciones y Pymes regio-

nales acerca de su visión respecto de cómo delegar de forma correcta.

### Gerente grupo Setop

Fue así como Carlos Sepúlveda, gerente general del grupo de empresas Setop, entre las cuales está Innocon, un centro de I+D regional, respondió que "delegar significa traspasar labores, tareas y/o responsabilidades operativas o de gestión, a personas dentro de una organización o empresa, para que funcionen de una manera más descentralizada e independiente".

En relación a cómo delegar de manera efectiva, dijo que "una delegación efectiva instaurada en una empresa, configura un escenario donde ésta puede continuar entregando sus servicios o productos, a pesar de la ausencia del gerente de la empresa y, por otro lado, cimienta las bases del crecimiento de todo el colectivo. Por otro lado, permite darle tiempo a la alta dirección para mirar para donde hay que ir y las cosas que hay que mejorar".

### Gerente de Irade

Otro aspecto relevante es el que aporta Carolina Parada, gerente general del Instituto Regional de Administración de Empresas, Irade, quien plantea que delegar "es una de las funciones más relevantes de un trabajo en equipo. Implica un ejercicio

### Delegación efectiva

Una delegación efectiva es considerada cuando la empresa puede seguir funcionando en ausencia del gerente, según C. Sepúlveda.

### Importancia del trabajo en equipo

Una delegación eficiente cobra mayor relevancia cuando existen políticas de trabajo en equipo explica Carolina Parada. (Irade).

importante de humildad porque exige superar la arrogancia de creer que nadie puede hacer las cosas mejor que uno".

En cuanto a cómo ejercer una delegación efectiva, explica que "depende de la actividad, pero siempre implica que el equipo se sienta involucrado con un proceso más que con una acción en particular. Es un músculo a desarrollar en los liderazgos que nosotros trabajamos en nuestra área de formación ejecutiva, promoviendo las habilidades esenciales que deben tener los gerentes de primera línea y jefaturas. Sólo con liderazgos positivos se construyen mejores empresas".

### Empresario Pyme regional

Por su parte, Jorge Martínez, gerente general de la em-

presa Pyme que exporta con valor agregado desde Bío Bío, afirma que "delegar es entregar responsabilidad a mi equipo, creo que los objetivos no se logran por una persona, lo logra un equipo y, dentro de las funciones del administrador o gerente de nuestra empresa, función que hoy me toca cumplir, siempre busco delegar algunas funciones y responsabilidades a mi equipo, nuestra búsqueda es que aprendan a tomar decisiones, así crecen como profesionales y no siempre están consultando todo".

Sobre cómo hacer efectiva la delegación, Martínez sostiene que "no existe una receta para una delegación efectiva, pero lo que nuestra empresa realiza es entregar o delegar funciones en forma responsable y pausada, es decir, ir de menos a más con nuestro equipo. Pero lo importante es que tomen decisiones y no esté consultando todo".

Acerca de lo que se delega, cuando se delega el gerente general de Mar de Lagos expresa que "uno siempre delega la autoridad y no la responsabilidad, esta última siempre recae en la empresa o en el representante legal. Pero lo que no se delega en nuestra compañía es la gestión propiamente tal".

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl



CARLOS SEPÚLVEDA, gerente Setop.



CAROLINA PARADA, gerente de Irade.



JORGE MARTÍNEZ, gerente Mar de Lagos.

# Economía & Negocios

Con el objetivo de potenciar el turismo en la Región del Bío Bío, se lanzó la semana pasada en Cañete, el proyecto "Turismo experiencial, creación de un relato para la provincia de Arauco, a través de la industria creativa", el cual busca unificar las distintas iniciativas turísticas de la zona, a través de la consolidación de una relato que refleje aspectos comunes de la cultura local, fortaleciendo la identidad territorial y otorgando valor a la provincia.

La iniciativa tendrá una duración de 10 meses y se enmarca en los programas de apoyo al emprendimiento innovador (Paei), el cual es financiado por el Comité de Desarrollo Productivo del Bío Bío - Corfo- y ejecutado por Irade.

Para Marcelino González, Subdirector de Innovación y Emprendimiento de Corfo Bío Bío, "este proyecto busca potenciar las habilidades blandas de las personas que trabajan en el sector turístico de la Provincia de Arauco, con el objetivo de fomentar la cultura del emprendimiento".

En tanto, Ignacio Muñoz, gerente de Proyectos de Irade, destacó: "nuestra región, hoy más que nunca, necesita potenciar el turismo local. Como organismo empresarial queremos realizar nuestra misión

## Buscan potenciar turismo experiencial en Arauco



FOTO: IRADE

### Ejecutarán Paei de industrias creativas

La idea es ejecutar un programa de apoyo al emprendimiento innovador (Paei) con Industrias Creativas, financiado por Corfo y que será ejecutado por Irade.

de contribuir al desarrollo de nuestra región, mediante el estímulo y fortalecimiento de las pequeñas empresas. Sin duda, fomentar el turismo experiencial de la Provincia de Arauco va en esta línea y estamos orgullosos de participar como organismo ejecutor". (EMC).



FOTO: CORMA

## Corma suma nuevo helicóptero para apoyar en Valparaíso

La Corporación Chilena de la Madera, Corma, informó la empresa forestal Cmpc, puso a disposición de Conaf y la comunidad de Valparaíso el helicóptero Súper Puma AS332, ampliamente utilizado para la extinción de incendios forestales, al que se le sumó una segunda unidad, el mega helicóptero cisterna Erickson Aircreane, denominado "Goliath".

La aeronave se caracteriza por su vuelo a baja altura, potencia, estabilidad y capacidad de liberar hasta 10 mil litros de agua por descar-

**10.000**

litros de descarga es la capacidad del "Goliath" que junto al Súper Puma AS332 ayudará en Valparaíso.

ga, y capaz de abastecerse incluso con agua de mar. Corma también está apoyando en otros incendios rurales que han afectado distintas regiones. (EMC).

#ELJOPYME

EN TUS VACACIONES **ELIGE**

# CHILE

Y APOYA EL TURISMO LOCAL

»»

APROVECHA  
QUEDAN POCOS  
**CUPOS**

**Los Ángeles**  
Desde Biobío en bus

**\$ 26.400**

Fechas: Diciembre 2019

**Cañete**  
Desde Biobío en bus

**\$ 26.400**

Fechas: Diciembre 2019

Región del Bío Bío

**VIAJA A DESTINOS TURÍSTICOS EXCLUSIVOS PARA ADULTOS MAYORES CON SISTEMA TODO INCLUIDO Y APOYA A CIENTOS DE EMPRENDEDORES NACIONALES.**

[FACEBOOK.COM/SERNATURVTE](https://www.facebook.com/SERNATURVTE)
TELÉFONO: 800 397 070
WWW.VACACIONESTERCERAEDAD.CL



## Economía & Negocios

MÁS DE 120 FAMILIAS BENEFICIADAS:

# Mineros de Curanilahue reciben equipos para la faena

Se incluye 3 generadores, 2 moto bombas y 3 martillos picadores, entre otros.

Equipo Economía & Negocios  
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de seguir colaborando y potenciando a la creación de empleo y la producción es que el seremi de Minería, Oscar Muñoz Arriaga,

junto al alcalde de Curanilahue, Luis Gengnagel, entregaron este viernes más de 55 millones de pesos en equipamiento para la industria minera artesanal de la Región, quienes luego del proceso de postulación, lo-



FOTO: SEREMI DE MINERÍA

EL PROGRAMA PAMMA busca potenciar la actividad a través del emprendimiento, fomentando el negocio minero.

graron este beneficio.

Esta importante inversión emanó del Programa de Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería y Minería Artesanal -Pamma-, que busca potenciar la actividad a través del emprendimiento, fomentando el negocio minero y mejorando las condiciones de seguridad en las faenas.

Dentro de los equipos entregados, los beneficiados podrán contar con; 3 generadores, 2 moto Bombas de 6 Pulgadas, 3 martillos picadores, 3 punteras paleta, 35 metros de mangueras de 6 Pulgadas y, además, una capacitación para el uso y el mantenimiento de estos sofisticados equipos mecánicos.

Esta inversión va a beneficiar a un total de 120 trabajadores, permitiendo mejorar la operación diaria, aumentar la producción, optimizar los estándares de seguridad y, sobre todo, mejorar considerablemente la calidad de vida de los trabajadores de las 20 faenas ganadoras.

Muñoz indicó que se cierra con éxito el programa Pamma 2019, con una entrega de más de 55 MM para los mineros artesanales de Bío Bío.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl



100 AÑOS  
DE DESARROLLO  
LIBRE DEL  
ESPIRITU



Formación  
Permanente

# DIPLOMAS 2020

## FORMACIÓN PERMANENTE

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

- Análisis de Inteligencia
- Evaluación Formativa: De la Calificación a la Evaluación
- Filosofía, Sociedad y Cultura
- Infecciones Asociadas a la Atención en Salud
- Marketing Digital
- Preparación Examen TOEFL y Postulación a Estudios en el Extranjero
- Recursos Hídricos para el Desarrollo Sustentable



7 AÑOS  
UNIVERSIDAD ACREDITADA  
POR LA COMISIÓN DE ASESORES  
NACIONALES DE ASESORES  
UNIVERSITARIOS

041 266 1387

"EL LOGRO DE TUS OBJETIVOS  
ES EL ESPÍRITU DE CRECER Y SER MÁS"

formacionpermanente@udec.cl

www.formacionpermanente.udec.cl

## UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

ESTÁ EN LOS RANGOS MÁS BAJOS DEL CONTINENTE

## CHILE AÚN TIENE CAPACIDAD DE ENDEUDAMIENTO PARA ENFRENTAR DEMANDAS SOCIALES



**Gonzalo Sanhueza Palma**  
Director académico y docente de la FEN Universidad San Sebastián

de mayor tamaño y las grandes fortunas, todo ello con mecanismos y políticas sociales eficientes que no limiten la generación de riqueza y el crecimiento del país.

Frenar los abusos requiere, por una parte, tener legislaciones que protejan adecuadamente a los consumidores, castigando los actos reñidos con la libre competencia en los distintos sectores económicos y procurando, con políticas de Estado, fomentar cada vez más los espacios de competencia entre empresas u organizaciones privadas en beneficio del bienestar de los ciudadanos.

Finalmente, la participación directa e inmediata del Estado en dar respuesta a las demandas económicas y sociales de la ciudadanía como son mejores pensiones, salud, educación, seguridad, salarios y otros, requiere cambios sustantivos y cuantitativos en las políticas hasta ahora implementadas. Además, se debe revisar y perfeccionar las institucionalidades imperantes que permitan tener una visión y estabilidad de largo plazo. Si bien estos cambios estructurales, que generan un mayor gasto permanente del Estado en políticas sociales que se implementarán hoy y quedarán para siempre, deben ser financiados con impuestos y recaudación permanente, en este momento se necesitan soluciones más inmediatas para su implementación. Una posibilidad es el endeudamiento

El estallido social ha impulsado a la sociedad a revisar la desigualdad económica y plantearse una economía más justa y con mayor participación del Estado en la redistribución del ingreso y solución de las necesidades de los ciudadanos. Ante esta nueva realidad cabe preguntarse ¿si la deuda pública es una opción inmediata para enfrentar el actual escenario?

público, un tema que ha estado en todas las discusiones actuales.

**Interna y externa**

En este contexto, debemos entender qué es la deuda pública, cómo se compone, por qué se genera y cuál es su dimensión actual, además de conocer la estadística comparativa con otros países.

La deuda pública, al igual que cualquier deuda, se genera cuando el Estado solicita préstamos al sector externo (entidades financieras u otras) o bien con entidades internas (financieras, AFP u otros) para financiar su operación o políticas de desarrollo. Esta deuda se puede contraer porque los ingresos fiscales no alcanzan para solventar todas las actividades del Estado o bien porque las tasas de interés imperantes hacen recomendable el endeudamiento. Esto es similar a lo que ocurre cuando las tasas de interés de los créditos hipotecarios hacen interesante refinanciar deu-

das o bien adquirirlas.

En Chile la deuda pública alcanzó en 2018 los US\$ 70.247 millones, lo que representó en dicho momento un 25,6% del PIB de acuerdo con información de la Dirección de Presupuestos. En 2019 dicha deuda a junio representaba un 27,6%. La composición de la deuda en 2018 era un 20,7% con el sector externo y un 79,3% deuda interna, es decir, con agentes locales.

**Realidad comparada**

A la luz de estas cifras, cabe preguntarse si existe la posibilidad de que el Estado se endeude para financiar las urgencias sociales que presenta el país. Para ello es interesante revisar cuál es el nivel de la deuda pública en países latinoamericanos y en aquellos desarrollados pertenecientes a la Ocede.

Al respecto, sobre la base de información del Fondo Monetario Internacional de 2018, en Colombia la deuda pública bruta representaba el 52,16% del PIB. En

Argentina el porcentaje llegaba al 86,06%; en México, al 53,02%, y en Perú, al 26,15%. A la luz de estas cifras, se puede observar que Chile está en los rangos de endeudamiento más bajos de Latinoamérica.

Por su parte, si lo comparamos con países de Ocede, Chile es el tercer país con menor nivel de endeudamiento respecto del PIB, con valores muy por debajo de países como Dinamarca, 48%; Australia, 66%; Alemania, 70%; España, 115%, y Estados Unidos con 136%. Frente a esta realidad, parece ser que Chile tiene todavía espacio para hacer frente a las necesidades sociales de manera inmediata a través del endeudamiento público.

No obstante, esto no puede ser una forma constante de financiamiento, ya que se requiere la generación de ingresos fiscales permanentes para que sea sustentable el mayor gasto y se pueda mantener a futuro la regla de balance estructural en el largo plazo que es tener déficit fiscal de máximo 1% del Producto Interno Bruto Potencial del país. Eso asegura la responsabilidad fiscal y la estabilidad para la inversión y el crecimiento económico.

Como sociedad tenemos espacio para mejorar las condiciones de vida de todas las personas de nuestro país y la actual realidad hace imperioso el que abordemos este tema de manera urgente, pero a la vez responsable.

La protesta de los ciudadanos ha llevado a replantearse la necesidad de enfrentar de manera radical algunos aspectos de nuestra economía que violentan la convivencia social, la sustentabilidad futura del sistema y el bienestar de la población.

Algunos de estos aspectos dicen relación con la redistribución del ingreso disminuyendo las desigualdades para lograr un país más equitativo. Un segundo aspecto se refiere a frenar los abusos en términos económicos y un tercero es la participación directa e inmediata del Estado en la solución de las necesidades económicas y sociales de los ciudadanos, sin olvidar la participación política de éstos en las decisiones.

La reducción de la desigualdad y la búsqueda de la equidad son aspectos fundamentales que deben llevar al Estado a revisar su carga tributaria, enfocándose especialmente en las empresas

## PubliReportaje

El liceo técnico profesional "Hernán Valenzuela Leyton" perteneciente a la red educacional de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC) es uno de los diez establecimientos educacionales de la Región del Bío Bío que se transformará desde el próximo año en un Liceo Bicentenario.

Esto significa que a través de un convenio de desempeño firmado con el Ministerio de Educación recibirá recursos para financiar infraestructura y las distintas etapas de su plan de fortalecimiento educativo.

Jorge Munita, director del establecimiento ligado al gremio, señaló que "esto nos asegura mejorar los aprendizajes en el aula".

Explicó que para lograr ingresar a la Red Bicentenario postularon una serie de proyectos que van desde equipa-

PERTENECIENTE A LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN

## RECINTO EDUCACIONAL "HERNÁN VALENZUELA LEYTON" SE CONVERTIRÁ EN LICEO BICENTENARIO EN 2020

miento de biblioteca hasta apoyos para la formación académica. Puntualizó que además fortalecerán el liderazgo docente; vital para la formación de los jóvenes, aseguró el director.

Agregó que en el caso de este liceo al ser de carácter técnico profesional deberán implementar modelos de innovación de alternancia con el sector productivo y generar condiciones para que sus alumnos puedan continuar estudios superiores.

Lo anterior, según Munita se



**FELIPE SCHLACK, PRESIDENTE DE LA CChC CONCEPCIÓN**, visitó a la plana directiva del Liceo Hernán Valenzuela Leyton, para felicitarlos por el reciente nombramiento como Liceo Bicentenario.

facilita al estar ligado a la CChC. Resaltó que esta institución aporta con el financiamiento de distintos programas implementados en el establecimiento y que van en directa ayuda de los alumnos.

El Liceo Hernán Valenzuela Leyton se ubica en el límite de las comunas de Hualpén y Talcahuano. Cuenta con un total de 746 alumnos de los cuales 130 son mujeres y posee un 66% de índice de vulnerabilidad.

## Cultura & Espectáculos

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Luego de una temporada ausente de la cartelera de panoramas penquistas, el reconocido festival de cine documental musical In-Edit vuelve a la ciudad con una atractiva selección de trabajos audiovisuales nacionales e internacionales.

La cita, pactada para mañana y el sábado en el Teatro Biobío, forma parte del primer tour que realiza el evento filmico, que contempla un total de ocho cintas inéditas para el público local y que serán exhibidas en funciones entre las 17:00 y 21:00 horas. Marisol García, directora de prensa del festival, recaló la importancia y lo clave que es salir de la capital.

“No es primera vez que llevamos muestras del In-Edit fuera de Santiago, pero sí es la primera ocasión que lo hacemos como parte de un tour coordinado que integre no sólo estrenos para regiones, sino también el encuentro con directores chilenos que pueden explicar frente a la audiencia el oficio particular de hacer documentales sobre música. Para nosotros, esto es una extensión de nuestro esfuerzo de hace ya 16 años por crear cultura en torno al género del documental musical”.

En esta línea, García recaló las grandes diferencias entre este tour y sus versiones penquistas pasadas, destacando que “la presencia de dos directores chilenos en conversación con los asistentes, el estreno en la ciudad de varios documentales del año 2019, entre ellos el ganador de la Competencia Nacional 2019 ‘Folclor imaginario’, que coincidentemente fue dirigido por un penquista”.

### Dos intensas jornadas

Es así como el tour In-Edit 2019 abrirá con “Álvaro: Rockstars don't wet the bed”, de Jorge Catoni, cinta que cuenta la historia del mítico cantautor porteño Álvaro Peña, quien, con 75 años radicado en Alemania, continúa editando música bajo su propio sello, engrosando así una discografía del todo inclassificable. El músico ha sido considerado el primer punk chileno y es reconocido por haber compartido una banda junto a Joe Strummer, fallecido vocalista de los míticos The Clash.

También, dentro de esta primera jornada, se proyectará “Ocultos”, cortometraje que muestra la vida de tramoyas, diseñadores, iluminadores y técnicos, que trabajan detrás del telón del Teatro Municipal de Santiago. Luego, será el turno de “Malditos. La historia de Fiskales Ad-Hok”, película de Pablo Insunza, premiada por In-Edit Chile en 2004, por ser pionera en el país en la combinación de imágenes en vivo con una narrativa firme orientada a retratar el desarrollo de esta banda nacional, activa hasta hoy.

Tras esta proyección vendrá “Algo está pasando”, cortometraje que revi-



**El renombrado y experimentado festival de cine documental, que en abril pasado celebró su décimo quinta edición, vuelve a la zona con una contundente e intensa programación de cintas nacionales e internacionales.**



sa la historia del nacimiento del rap y el hip hop en suelo nacional, de mano de la banda De Kiruza. Para cerrar el día se exhibirá a las 21:00 horas “The King”, documental que muestra el ascenso y caída de Elvis Presley.

El segundo y último día, se proyecta que será igual de intenso. Se abri-

rará a las 17:00 horas con “Coda”, del célebre compositor y pianista japonés, Ryuichi Sakamoto, trabajo visual que muestra sus días en medio de una grave enfermedad. Seguido de este introspectiva cinta, vendrá el turno de “Electrodomésticos, el frío misterio”, documental que narra el nacimiento de esa banda nacional

“CODA” MUESTRA la lucha del autor, Ryuichi Sakamoto contra el cáncer de garganta y la creación de un nuevo álbum.

### Valor de las entradas

Los tickets para no perderse esta cita cuestan \$5.000 abono por día o \$3.000 para cada una de las proyecciones. Disponibles en boleterías del Teatro Biobío o a través de Ticketplus.

en medio de un Chile asediado por militares.

Para bajar el telón se exhibirá, y tal como destacó García, “Folclor imaginario: Gepe y Margot Loyola”, del realizador penquista Nino Aguilera, trabajo galardonado como Mejor Documental Nacional en la 15° versión de In-Edit Santiago realizada en abril pasado.

“La programación es acotada, así es que todo ha sido bien pensado y me atrevería a decir que todo es muy importante. Me gusta mucho la lectura política que se le da a la vida y tragedia de Elvis Presley en ‘The King’; la inmersión en el proceso creativo de alguien tan relevante como Ryuichi Sakamoto. Y, por supuesto, el valor de los cuatro documentales chilenos, todos muy diferentes entre sí”, cerró García.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Voces de la Comunidad

# Desayuno empresarial: "A primera hora"



En el marco de los desayunos temáticos que organiza la CPC Bío Bío, junto a Hotel Petra y Diario Concepción, se realizó el último encuentro de este año: "Re-encontrémonos: de la reflexión a la acción". En la oportunidad, la introducción al diálogo la realizó el director de Infocap Concepción, Simón Acuña.

**GUSTAVO VALENZUELA,** Ronald Ruf y Juan Vaccaro.



**FERNANDO ESCOBAR,** Carolina San Martín, Sergio Giacaman, Simón Acuña, Ricardo Gouët y Audito Retamal.



**CLAUDIA BESAMAT** y Cristián Vejar.



**CAROLINA YACOMAN,** Audito Retamal y Carla Pereira.



**TAMMY PUSTILNICK** y Juan Pablo Sanhueza.



**CLAUDIA SILVA** y Erika Casas.



**LETICIA HERANE,** Felipe Schlack y Beatriz Seguel.



**BENJAMÍN MADERO,** Lorena Pino y Joaquín Cortés.



**MICHAEL CÁCERES,** Carolina Vilches y Sergio Echeverría.



## Deportes



### Eduardo Acevedo ya tiene preacuerdo con la UdeC

Muchas gestiones se han realizado para encontrar al sucesor de Francisco Bozán en la banca del fútbol del Campanil. Tras la caída, a último momento, de Miguel Ponce, ahora quien está a detalles de arribar es el urugua-

yo Eduardo Acevedo.

Según se informó desde la directiva auricillo, ya existe un preacuerdo con el técnico, quien llegará mañana a la zona para cerrar la operación.

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Como hace varios años, al momento de hacer el resumen de los deportistas más destacados, sus nombres suelen aparecer. Pero en esta temporada, las hermanas Melita y Antonia Abraham consiguieron un lugar aún más importante en ese balance: en la premiación, que anualmente el Comité Olímpico de Chile (Coch), fueron reconocidas como las mejores del 2019.

“Estamos súper contentas. En verdad, no esperábamos para nada que nos dieran este reconocimiento tan importante, pues creemos que hay muchos otros deportistas que tuvieron una excelente temporada en 2019. Por eso, no puso muy felices recibir este premio de parte del Comité Olímpico. Nunca lo habíamos obtenido, ni habíamos sido nombradas como las mejores de Chile”, comentó Melita del galardón, que junto con los demás nombres seleccionados fueron elegidos por un jurado compuesto por el directorio del Comité Olímpico de Chile.

Además, sobre esta distinción agregó que debido a su duro régimen de entrenamientos y competencias, por lo general, siempre están enfocadas y mentalizadas en algún desafío. Y justamente este tipo de reconocimientos las hacen, aunque sea por un momento, salirse de esa exigente rutina y revisar todo lo que han conseguido, pues junto a su hermana, sin dudas, son dos de las principales figuras del gran proceso que ha desarrollado el remo chileno en las últimas temporadas.

“Me hace mucha ilusión poder ser una de las deportistas que lo haya recibido alguna vez y más compartirlo con mi hermana. Nos pasa que como entrenamos tanto, cuando nos dan algún premio de este tipo nos damos cuenta de lo que hemos hecho. Eso me hace sentir orgullosa, parar un poco y recordar lo que hemos ganado gracias al apoyo de la Federación (de remo), del Comité Olímpico. Es un trabajo de todos, que se ha ido dando por una labor de muchos años”, dijo.



FOTO: COMUNICACIONES COCH

MELITA ABRAHAM Y SER LA MEJOR DEL AÑO JUNTO A SU HERMANA ANTONIA

# “Con premios así uno se da cuenta de lo que ha logrado”

Aseguró que la distinción entregada por el Comité Olímpico fue “inesperada, pero nos hace sentir orgullosas”. Además, habló de sus desafíos para 2020.

## 2 medallas

de oro obtuvieron las hermanas en Lima 2019. Fueron las únicas en ganar dos preseas doradas.

### Año nuevo ya en marcha

Melita también destacó que, más allá de lo que muchos puedan pensar, para ella no es ningún sacrificio dedicar su vida al remo. Ello, al ser consultada si este premio compensaba de cierta manera perderse eventos familiares, de amigos y llevar una rutina poco común para jóvenes de su edad (22).

“Para mí, no es sacrificio todo eso, las cosas que a lo mejor uno no puede realizar por todo lo que implica ser

un deportista de alto rendimiento. Es la vida que elegí y la disfruto cada día al máximo, me siento agradecida de poder vivirla y compartirla con un equipo tan consolidado como el que tenemos actualmente en el remo chileno”, aseguró.

Y más allá que para la mayoría el 2020 aún no empieza, Melita indicó que para ella y su hermana sí partió. Eso, porque comenzaron hace un tiempo ya su preparación para la próxima temporada,

donde su principal objetivo es uno sólo: conseguir la clasificación para los Juegos Olímpicos de Tokio.

“Hace dos meses aproximadamente que empezamos nuestro 2020. Estamos preparando la clasificación olímpica en la repesca mundial, que será el 18 de mayo en Lucerna, Suiza”, señaló.

Con ese objetivo ya trazado, Melita contó, además, que participarán de otros eventos previos al de Suiza, donde se jugarán sus chances de estar

en la máxima cita del deporte a nivel mundial.

“Estaremos participando en copas del mundo y regatas internacionales, todas con miras a la clasificación para los Juegos. Si bien ya hemos retomado la competencia oficial, la primera que tendremos a nivel internacional será la copa del mundo en Sabaudia, Italia. Eso será la primera semana de abril”.

### OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion  
contacto@diarioconcepcion.cl

## Deportes

SE REALIZÓ CORRIDA Y COMPETENCIA DE KAYAK

# A puro deporte Angostura dio inicio a programa de verano

Actividades también se enmarcan dentro de la promoción turística del sector.

Ricardo Cárcamo Ulloa  
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Unir aventura, turismo y deporte. Esos son algunos de los principales objetivos del programa de verano que se realizará para la época estival en Angostura, en la provincia de Bío Bío, y que para su lanzamiento tuvo una corrida y

una competencia de kayak. El primer evento incluyó distancias de 3 y 10K, donde grandes y chicos disfrutaron del paisaje, la competencia y la vida saludable. Los flamantes ganadores en el 10K fueron Francisco Méndez, en varones, con un tiempo de 33:50 minutos; y Pamela Rivas en

mujeres, con un cronómetro de 46:17 minutos. Una vez concluida esta competencia, se abrió paso al campeonato de kayak, de la mano de la carrera de Servicio de Turismo del Instituto Valle Sol de Quilaco, una cita que llenó de color y entretenimiento las aguas del embalse.



FOTO: GIRO ESTRATÉGICO

Pablo Guzmán, jefe de especialidad, comentó que “esta fue la cuarta versión del campeonato de kayak, que se realiza en conjunto con la municipalidad de Quilaco y Colbún, y que permite mostrar a toda la comunidad uno de los deportes aventura que realiza la carrera”. Además, la jornada estuvo acompañada de concursos y baile entretenido, finalizando con una gran fiesta de colores.

**OPINIONES**  
Twitter @DiarioConce  
contacto@diarioconcepcion.cl

## OBITUARIO



El Señor llamo a su reino a nuestra querida e inolvidable madre, suegra, abuelita y bisabuelita. Sra.

**CELMIRA BURGOS CÁRCAMO (Q.E.P.D.)**

Su velorio se realiza en la Parroquia Comunidad San Esteban (Calle Monseñor Alarcón N° 193, Villa Perales, Thno.). Su funeral se efectuara hoy, después de una misa que se oficiará a las 9:30 h, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción.

Familia Guerra Salgado

Talcahuano, 26 de diciembre de 2019.

27 DIC 23 HRS

# SOCIOS GRATIS

HASTA LAS 00 HRS

**MC**  
MARINA CLUB DISCOTHEQUE

marinadelsol.cl

31 DICIEMBRE

# 2020

AÑO NUEVO - FIESTA -

Más información en [www.marinadelsol.cl](http://www.marinadelsol.cl)

CASINO  
MARINA DEL SOL  
TALCAHUANO

# Entretención & Servicios

Santoral: Esteban

EL TIEMPO

HOY **13/20**

VIERNES 13/21    SÁBADO 14/23    DOMINGO 13/23

LOS ÁNGELES 12/27

RANCAGUA 12/31

TALCA 13/31

SANTIAGO 13/32

CHILLÁN 12/27

ANGOL 11/25

TEMUCO 7/22

P. MONTT 8/18

### RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

\*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

### PUZZLE

AMAPOLA    ABOMINADO    PAJAR    CEDIDA    ENOJO    ELECTRON    JUEGO ASIATICO

ABORRECER    ODILIO LIBERAR

CRECIDAS    2.7182 MAGNETICE

LIEBRE AUSTRAL    ACEITE GRINGO A, A, A, A, A

CELEBRE    DUEÑA NIARA    VOLADA ARICARAN    ESPIRITU TRAS CU

DESAFIAN CAMPEON

PLANTA MEDICINAL    ILESO CIUDAD DEL PERU

SIMBOLO BRAHMA    ARGON RADIAS    SILICIO SODIO    RETOCA S/VOCALES URANIO

CELEBRARAN    COBRE REMOLQUE    FIN DE FOTO

MATRONA    LIA USAR    GATOCOLO    OMITIR    C

PINZA MEDICA    NADA BINE    FIN DE FOTO    LOMAS GO    ESTE CEL'

50    CHA 3.1416    CIUDAD ANDALUZA LA CALERA    TIREN NO

RECURRIR    OXIGENO AZUFRE    EFIMERO ORE    DECOMISAR ARO    LATIA CETROS

MITOS    RETRASO    NERON RI    OR RADAR    CON VIDA

H OPI MOS    ILENO SE

### SUDOKUS

#### FÁCIL

3	8	2	5	4			9
7	1			6		2	
			7	2	4	3	1
	6			1		5	4
		7		9	1	8	6
8			3	6		2	9
6		3	1	5	8	9	4
	2	8			3	7	
1	9		4	2	7		

#### DIFÍCIL

2	3		9				5
	9		6	5		8	
			3				2
					3		6
						2	8
			1				5
	2	3				6	
6						7	4
		1	7				

### TELÉFONOS

Ambulancias:	131	Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
Bomberos:	132	V. Intrafamiliar:	800 220040
Carabineros:	133	Delitos Sexuales:	565 74 25
Investigaciones:	134	Defensa Civil:	697 16 70
Fono Drogas:	135	Fono VTR:	600 800 9000
Inf. Carabineros:	139	Fono Essbío:	600 33 11000
Fono Familia:	149	Fono CGE:	600 -777 7777

### FARMACIAS DE TURNO

<b>CONCEPCIÓN</b> Salcobrand • San Martín 661	Ahumada • Av. Juan Bosco 501 (Atención durante las 24 horas)	<b>CHIGUAYANTE</b> Cruz Verde • Manuel Rodríguez 925
<b>SAN PEDRO</b> Ahumada • Michimalonco 1120		<b>TALCAHUANO</b> Cruz Verde • Av. Colón 396

CONCEPCIÓN. CIUDAD DEPORTIVA

**Todo Deporte**

TODOS LOS LUNES

www.diarioconcepcion.cl